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PRONOMI DETERMINATIVI 
 

 

I determinativi precisano un elemento della frase senza collocarlo nello spazio o nel tempo. 

Possono avere funzione di pronomi e di aggettivi e presentano le desinenze pronominali (-ius per 

il genitivo singolare e -i per il dativo singolare). I pronomi e aggettivi determinativi sono: 

• is, ea, id (egli, ella, esso, colui, colei, ciò, quello/a); 

• idem, eadem, idem (medesimo/a, identico/a, stesso/a); 

• ipse, ipsa, ipsum (proprio lui/lei, stesso/a, lui/lei in persona). 

 

 

IS, EA, ID  

 SINGOLARE 

 Maschile Femminile Neutro 

nominativo is eă id 

genitivo eius eius eius 

dativo ei ei ei 

accusativo eum eam id 

ablativo eo eā eo 

 PLURALE 

 Maschile Femminile Neutro 

nominativo Ii (ei) eae eă 

genitivo eōrum eārum eōrum 

dativo iis (eis) iis (eis) iis (eis) 

accusativo eos eas eă 

ablativo iis (eis) iis (eis) iis (eis) 

 

USO DI IS, EA, ID 

Il pronome is, ea, id ha diversi usi: 

• Ha la funzione di pronome personale di terza persona non riflessivo; 

• I genitivi eius ed eorum/earum sono usati per esprimere il possessivo di terza persona non 

riflessivo; 

• Concordato con un sostantivo, assume la funzione di aggettivo dimostrativo e si rende in 

italiano con “quello, quella”; 

• Nella formula id est equivale a “cioè”, “ossia”, “ovvero”. 

 

 

IDEM, EADEM, IDEM 

 SINGOLARE 

 Maschile Femminile Neutro 

nominativo idem eadem idem 

genitivo eiusdem eiusdem eiusdem 

dativo eidem eidem eidem 

accusativo eundem eandem idem 

ablativo eodem eadem eodem 
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 PLURALE 

 Maschile Femminile Neutro 

nominativo iidem erede eadem 

genitivo eorindem earundem eorundem 

dativo iisdem iisdem iisdem 

accusativo eosdem easdem eadem 

ablativo iisdem iisdem iisdem 

 

 

Il pronome idem presenta la stessa declinazione di is, cui è aggiunta la particella -dem; l’unica 

modifica, oltre al nominativo maschile e neutro singolare idem, è la m che diventa n davanti a d: 

eundem, eandem, eorundem. 

Come is, anche idem, al nominativo, dativo e ablativo plurali può presentare altre forme: 

eidem/idem e eisdem/isdem. 

 

 

IPSE, IPSA, IPSUM 

 SINGOLARE 

 Maschile Femminile Neutro 

nominativo ipse ipsa ipsum 

genitivo ipsius ipsius ipsius 

dativo ipsi ipsi ipsi 

accusativo ipsum ipsam ipsum 

ablativo ipso ipsa ipso 

 PLURALE 

 Maschile Femminile Neutro 

nominativo ipsi ipsae ipsa 

genitivo ipsorum ipsarum ipsorum 

dativo ipsis ipsis ipsis 

accusativo ipsos ipsas ipsa 

ablativo ipsis ipsis ipsis 

 

 

USO DI IDEM E DI IPSE 

I due pronomi idem e ipse, pur avendo significato simile, hanno un uso ben distinto: 

• Idem significa “lo stesso”, “il medesimo” e indica identità rispetto a un altro termine già citato 

in precedenza, oppure denota qualcosa comune a più persone o cose. 

• Ipse sottolinea con forza un termine, lo mette in rilievo rispetto ad altri (o in assoluto): assume 

così il valore di “egli stesso, in persona”, “proprio lui”, “perfino lui” o anche “da sé”, 

“spontaneamente”. 

 


